

En otro ataque sin precedentes

# Israel derriba sede de la UNRWA en Jerusalén, columna vertebral de la labor humanitaria

● Netanyahu volvió a desafiar a la ONU actuando con total impunidad, asegurando que la organización ya cesó sus operaciones.

**U**n contingente de soldados y policías irrumpieron el martes, 20 de enero de 2026, en la sede de la UNRWA en el barrio de Sheij Jarrah, en el ocupado Jerusalén este. Tras expulsar a los guardias de seguridad, dieron paso a una excavadora, que comenzó a demoler las instalaciones.

En el lugar hay una gran presencia de fuerzas de seguridad israelíes, que tienen acordonada la zona e impiden el acceso de la prensa al complejo.

## Acusaciones de Israel a la UNRWA

Israel ha acusado en repetidas ocasiones a la UNRWA de ser una tapadera de milicianos de Hamás, y afirma que algunos de sus empleados participaron en el ataque sorpresa contra Israel el 7 de octubre de 2023.

La agencia de la ONU para los refugiados palestinos denunció rápidamente un "ataque sin precedentes", por boca de Roland Friedrich, director de la UNRWA en Cisjordania y Jerusalén este. La demolición "es una violación grave del derecho internacional y de los privilegios e inmunidades de Naciones Unidas", criticó.

"Al igual que todos los Estados miembros de la ONU, Israel debe proteger y respetar la inviolabilidad de los locales de la ONU", apuntó, por su parte, Jonathan Fowler, portavoz de la agencia.

## Comunicado de Israel

Por su parte, el ministerio de Exteriores de Israel explicó en un comunicado la operación: "UNRWA-Hamás había cesado ya sus operaciones en ese lugar, y no tenía más personal de la ONU ni llevaba a cabo actividades de Naciones Unidas allá. El recinto no goza de ningún tipo de inmunidad, y la confiscación del mismo por las autoridades israelíes se llevó a cabo de acuerdo con la legislación israelí y la legislación internacional".

## Petición de la ONU

El secretario General de Naciones Unidas, el portugués António Guterres, exigió este martes a Israel que cese "inmediatamente" la demolición de la sede de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA) en Jerusalén y le instó a que "devuelva y restaure el complejo". "Este recinto es inviolable e inmune a cualquier otra forma de interferencia", afirmó en un mensaje en X (Twitter).

Guterres condenó "enérgicamente" las medidas adoptadas por las autoridades israelíes contra la sede de la agencia de la ONU en Sheikh Jarrah, que son "incompatibles con las obligaciones claras de Israel en virtud del derecho internacional, incluidas las que se derivan de la Carta de las Naciones Unidas y la Convención sobre Privilegios e Inmunidades de las Naciones Unidas".

## Demoler el derecho internacional"

El portavoz de UNRWA, Jonathan Fowler, informó que "poco después de las siete de la mañana, fuerzas israelíes irrumpieron en el complejo de la ONU en Jerusalén Este, obligaron a los guardias de seguridad a salir del recinto y les confiscaron sus dispositivos". El jefe de la agencia, Philippe Lazzarini, condenó la demolición, calificándola como "un nuevo nivel de desafío abierto y deliberado al derecho internacional".

"La destrucción causada por la ocupación israelí es otro mensaje al mundo de que Israel es el único país que puede demoler el derecho internacional y salirse con la suya", criticó, por su parte, el jefe de personal de la UNRWA en Jerusalén, Hakam Shahwan.

## La labor de la UNRWA

El acceso de la ayuda humanitaria a Gaza es especialmente complejo y, por ello, la labor de la Agencia de las Naciones Unidas para la Población Refugiada Palestina en Oriente Próximo (UNRWA) ha sido trascendental a la hora de velar por los servicios mínimos para quienes están atrapados en la Franja de Gaza.

La ONG tiene como fin garantizar el acceso a la educación, la sanidad, la ayuda humanitaria y los servicios sociales a los refugiados y refugiadas palestinos. Una comunidad vulnerable que alcanza los 5,9 millones de personas, según informa la propia Agencia a través de su web.

Además de algunos proyectos específicos, la UNRWA se encarga de construir y mantener sus escuelas -es importante recordar que la población menor de 14 años en la Franja de Gaza supera el 40%-, clínicas sanitarias y centros especiales para mujeres y personas con alguna discapacidad.

La labor de este organismo comenzó en 1950, al finalizar la guerra árabe-israelí. En ese momento, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó por unanimidad y con el apoyo de Israel y los Estados Árabes



Con excavadoras se desarrolló la demolición de las instalaciones.

la creación de campamentos de refugiados en los que se alojarían los alrededor de 700.000 palestinos que fueron expulsados o huyeron a raíz del conflicto y el avance de Israel.

El trabajo de la UNRWA es independiente de la de ACNUR, la agencia de la ONU para los refugiados que tiene como objetivo buscar la integración de las personas refugiadas en su país de acogida o repatriación en caso de que fuese posible. Por su parte, y tal como señala la propia UNRWA, su labor como agencia continuará "a la espera de una solución justa y definitiva a una situación tan difícil como injusta" que viven los

refugiados de Siria, Líbano, Jordania, la Franja de Gaza y Cisjordania.

## ¿Cómo se financia la UNRWA y por qué Estados Unidos, Alemania o Italia han dejado de hacerlo?

La financiación de esta Agencia dependiente de las Naciones Unidas se sustenta casi en su totalidad de las contribuciones voluntarias que aportan los países miembros de la ONU. Según los datos ofrecidos por la ONU y fechados en 2018, ese año los principales donantes a la agencia fueron la Unión Europea, Alemania, Arabia Saudí, Reino Unido y Suecia.